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NUEVOS AVANCES DEL CN■235 
CN-235 de la Real Fuerza 

Aérea de Arabia Saudí. 

Carlos Navarro realizó la entrega 
simbólica de las llaves del avión al Coronel A. J. Schejfers, 

Comandante en Jefe del Arma Aérea de la Fuerza de Defensa 
de Botswana. 

BOTSWANA 
RECIBE 

SU PRIMERA 
UNIDAD 

E1 CN-235 es 
conocido 
internacional• 
mente y 
evaluado por 
pilotos de las 
más conocidas 
publicaciones 
aeronáuticas. 

E
n enero de 1988 la Fuerza Aérea de versión Serie 100, dotada de motores CT7-
Botswana recibió el primero de los 9C, así como de algunas modificaciones en 
dos CN-235 (versión militar) que ha • su diseño, que le confieren mayor capaci
adquirido. Botswana se convierte así dad de pasaje (hasta 45 asientos) y mejo

en la segunda Fuerza Aérea que pone en res actuaciones en aeropuertos elevados y 
servicio el CN- 235, después que se entre- con temperaturas calurosas. 
garan cuatro unidades a la Royal Saudi Air El CN-235 va siendo también conocido 
Force durante 1987. Una tercera Fuerza internacionalmente, y ha sido evaluado por 
Aérea, la de Panamá, recibirá también su pilotos de las más conocidas publicaciones 
primer CN-235 M durante 1988. aeronáuticas (AVIATION WEEK & • 

El avión entregado a Botswana presenta SPACE TECHNOLOGY, INTERAVIA, 
varias nuevas características con respecto REVISTA DE DEFENSA, PROFESSIO
a sus predecesores, destacando en especial NAL PILOT y FLIGHT INTERNATIO
su configuración interior de 48 asientos de NAL), en las que ha recibido en todos los 
paracaidistas y dos líneas de lanzamiento, casos los juicios más halagüeñps para sus 
que permiten efectuar saltos simultánea- cualidades de vuelo y condiciones de di
mente por la puerta posterior izquierda y seño. El CN-235 Serie 001 efectuó diver
por la rampa trasera. Asímismo, está do- sas demostraciones, asistiendo al Salón de 
tado de un sistema de carga con rodillos, la Aeronáutica y del Espacio de Le Bour
lo que facilita el manejo de elementos de get y realizando giras por Estados Unidos 
carga normalizados, como bandejas y con- y varios puntos de España, en particular 
tenedores. las Islas Canarias, dónde se espera co-

Durante 1987 el programa CN-235 ha mience a operar a finales de este año. A 
ido cubriendo una serie de etapas impor- estas acciones de promoción seguirá una 
tantes, entre las que deben señalarse entre- gira por Sudamérica en los próximos me
gas en Arabia Saudí e Indonesia y desarro- ses de febrero, marzo y abril, durante los 
llo de diferentes versiones militares y civi- cuales el CN-235 visitará seis países de ese 
les. Al mismo tiempo, se comenzaron los continente que han mostrado un gran in
ensayos para la certificación de la nueva terés por este avión. 

Máximo peso al despegue 14.400 kg. 

14.200 kg. 

13.600 kg . 

Además de los medios de comunicación, 
diferentes clientes potenciales han evaluado 
el CN-235 destacando por su profundidad 
y favorables resultados las pruebas con el 
Ejercicio del Aire español, la Fuerza Aérea 
francesa y la compañía Iberia, organismos 
todos ellos con los que se mantienen ne
gociaciones para la venta del modelo. De 
acuerdo con todas las previsiones\ el año 
1988 va a representar la definitiva consoli
dación del CN-235 como uno de los mo
delos más competitivos de su tamaño, tanto 
en el mercado militar como en la aviación 
regional. 

Máximo peso de aterrizaje 

Máximo peso sin combustible 
Capacidad de combustible 5.279 litros. 

Motores 2 X General Electric CT7-7A de 1.700 shp cada uno. 

Capacidad de transporte = 48 paracaidistas o 4.800 kg. de carga . 



CN-235 

c-212 

Coincide el inicio del año 
con este número 20 de 

Noticias CASA. A lo largo de 
1987, desde estas páginas se 
ha dado cumplida información 
de los hechos acaecidos; 
como ya es costumbre hace
mos un repaso de ellos e inci
dimos en nuestro CN-235. Por 
estas fechas, el año pasado, 
publicamos el documento de 
certificación, con la peculiari
dad entrañable de que sobre 
él, S. M. el Rey D. Juan Carlos 
1, de su puño y letra, nos daba 
su «enhorabuena más entu
siasta». Nuestro avión ha cum
plido con creces todo tipo de 
pruebas y tanto en su versión 
civil como militar, hoy pode
mos decir que es un buen 
avión . 

Y a han sido entregados a 
clie~tes varios CN-235 

que han salido de las pistas de 
la Factoría de San Pablo; en 
este número se acaba el reco
rrido que hemos hecho por 
este centro de trabajo sureño 
y creemos que con lo manifes
tado en los dos números de 
Noticias CASA anteriores, po-

CASA~¡--------~ 
CN■235: 

demos tener una visión global 
de lo que se hace, de sus ins
talaciones y de las personas 
que allí trabajan. 

El proyecto SOFIA es un em
peño que tras los estudios pre
vios y desarrollo, está ya en 
condiciones de ponerse en 
marcha próximamente. Aquí 
damos noticias de ello así 
como de las grandes posibili
dades que este proyecto ofrece 
a las funciones administrativas 
de nuestra Empresa. 

Este es el año del millón de 
horas de vuelo de 1988. 

Iniciamos en diciembre una 
serie de artículos que a lo 
largo del año iremos desarro-
1 lando y que nos acercarán a 
este producto CASA que tantos 
éxitos han recogido a lo largo 
y ancho del mundo. 

Con fecha l de febrero se 
han incorporado a CASA el 
nuevo Director General, Juan 
Brat Sales, en Noticias al Vuelo 
ofrecemos unas breves pince
ladas sobre su trayectoria pro
fesional; desde aquí queremos 
darle la bienvenida y desearle 
toda suerte de éxitos. 
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CASA EN 

SAN PABLO 
Esta edición de Noticias CASA completa y finaliza 
el recorrido general por la Factoría de San Pablo, 
iniciado en el número 18 y continuado en el 19. 
Una pequeña presentación de la ciudad de Sevilla 
y una breve historia del centro fueron el prólogo 
de ese recorrido realizado por las diferentes 
áreas que componen la Factoría y de las que 
Noticias CASA ha pretendido dar una clara 
información que permita conocer cómo es la 
Factoría de San Pablo. 

Departamento íecnico 

A
l frente del mismo se 
encuentra Luis Her
nández Vozmediano. 
Se trata de un área de 

servicios destinada a promocio
nar, controlar e informar sobre 
el rendimiento industrial de los 
medios humanos y tecnológicos 
de la factoría. El departamento 
se organiza en cuatro áreas de 
actuación: Ingeniería de Planta, 
Nuevas Tecnologías, Automati
zación de los Sistemas de Pro
ducción y Mantenimiento. 

La Ingeniería de Planta 
agrupa a todas las actividades 
encaminadas a la investigación, 
introduccicón y control de mé
todos o sistemas que permitan 
una fabricación más económica 
y técnicamente avanzada. Den
tro de ella, la sección de Mejora 
de Métodos y Análisis del Valor 
colabora en las Líneas de Pro
gramas estudiando, proponiendo 
y desarrollando nuevos procesos, 
diseños y métodos que incremen
ten la calidad del producto y re
duzcan su coste. La sección de 
Análisis de la Productividad pro
porciona los informes necesarios 
para su control en la factoría. 
"Sugerencias" es un programa 
creado para favorecer el desarro
llo de los recursos humanos me
diante la participación volunta
ria de los operarios y empleados, 
de forma que puedan ofrecer 
ideas constructivas más allá de 
los deberes y responsabilidades 
normales que tienen asignadas. 

Nuevas Tecnologías, de recien
te creación en San Pablo, se cen
tra en todos los temas relaciona
dos con las inversiones, desde la 
detección de las necesidades, es-

tudios de viabilidad técnico
económicos, elaboración de los 
presupuestos y propuestas de in
versión. El departamento de ASP 
tiene como objetivo servir como 
origen, soporte y vía de incorpo
ración de sistemas automatizados 
o avanzados del proceso de pro
ducción de la factoría. Manteni
miento agrupa a todas aquellas 
actividades que, de manera di
recta o indirecta, tiene como ob
jetivo la conservación en estado 
óptimo de la planta y medios pro
ductivos. Asimismo, se responsa
biliza de los proyectos y ejecución 
de obras en la factoría, bien sean 
de nueva implantación, bien de 
conservación o ampliación. 

Subdirección 
programa CN-235 

La Subdirección del Programa 
CN-235 en la Factoría de San Pa
blo, encabezada por Antonio 
Lozano Pamos, asume la respon
sabilidad completa de la ejecu
ción del programa CN-235, que 
en la parte asignada a la facto
ría consta del montaje estructu
ral y equipado del plano medio, 
integración final del fuselaje, en
samblaje final, equipado y Línea 
de Vuelo. También ha tenido 
como cometido la ejecución del 
programa Mirage F- l. En San 

.. Sugerencias" 
es un 
programa 
creado para 
favorecer el 
desarrollo de 
los recursos 
humanos. 

Pablo se ha realizado la integra
ción estructural de la sección de 
fuselaje comprendida entre la 
cuaderna 17 y la 36, así como el 
equipado estructural del trozo y 
el sellado de estanqueidad de to
dos los depósitos de combusti
ble. Este programa ha finalizado 
el pasado mes de diciembre, no 
teniendo continuidad en el pre
sente año 1988. La subdirección 
también tiene a su cargo la In
geniería del Producto y de Pro
cesos del Programa C-101. Está 
compuesta por las secciones de 
Ingeniería de Procesos, Control 
de Producción, Línea de Mon
taje, Junta de Revisión de Mate
riales y Control de Programas. 

En los primeros aviones 
CN-235 se ha llevado a cabo la 
adecuación necesaria para recibir 
un programa de esta importan
cia, desde la definición, construc
ción y puesta a punto del hangar 
de montaje hasta la creación de 
todas las secciones necesarias, 
pasando por la selección de las 
personas, etc., y en definitiva, 
creación de toda la estructura ne
cesaria para poder soportar como 
factoría cabecera el montaje final 
y la entrega de los CN-235. 

Durante 1986, ha puesto en 
vuelo el primer avión en serie, co
laborando estrechamente con 
otras factorías, al mismo tiempo 
que con Proyectos para conseguir 
la puesta a punto del avión de se-

Detalle de 
la portería 
de la factoría 
de San Pablo. 

Aula de 
enseñanza. 

rie y cumplimentar todas las mo
dificaciones y cambios necesarios 
para conseguir un avión que pu
diese ser certificado por el FAA. 

El primer avión de serie rea
lizó su primer vuelo el 17 de 
agosto de 1986, siendo certifi
cado dos meses más tarde, ha
biendo supuesto ello la consecu
ción del primer objetivo de la 
factoría en este programa. 

En el año 1987 se han entre
gado ya los 5 primeros, dos en 
versión civil en febrero, los dos 
siguientes en versión militar en 
julio y otro militar en diciembre. 
Durante este año queda aún por 
entregar otro avión con destino 
a Botswana, estando ya en fases 
finales de montaje los tres prime
ros aviones con destino a Iberia, 
que estimamos terminar en el 
primer trimestre de este año y 
otro con destino a Panamá. 



Talleres auxiliares 

La jefatura de Talleres Auxilia
res de San Pablo se encarga de la 
fabricación de las instalaciones 
eléctricas de los aviones C-212, 
CN-235 y C-101; recepción téc
nica, pruebas y reparación de ac
cesorios electrónicos hidráulicos 
y eléctricos; trabajos de chapiste
ría, tratamientos, pintura, opera
ciones de Línea de Vuelo y prue
bas y ensayos de los sistemas de 
aviónica. Queda integrada en ella 
la Jefatura del Programa C-101 en 
la factoría de San Pablo. Al 
mando de ella se encuentra 
Eduardo Cabaleiro Pérez. 

El departamento está subdivi
dido en Talleres de Electrónica, 
Instrumentos y de Electricidad. 
Por otro lado, pertenecen tam-

bién a su organización los Talle
res Auxiliares Mecánicos que es
tán constituidos por los Talleres 
Hidráulicos, Hélices, Guarnicio
nería, Tratamientos Superficiales 
y Plastoquimia, Pintura y Línea 
de Vuelo. 

Seguridad industrial 

La jefatura de seguridad in
dustrial en la Factoría de San Pa
blo la ocupa Juan Macías Luna 
desde abril de 1984. El ingresó en 
CASA en 1962 como aprendiz y 
sus 25 años de servicio en la em
presa siempre se han desarro
llado en Sevilla. 

Dicha jefatura depende jerár
quicamente del director de la fac
toría y funcionalmente del direc
tor de seguridad industrial y su 
misión principal es la de prote
ger la información de más alto 
nivel perteneciente a la Empresa, 
Ministerio de Defensa y otras 
empresas que colaboren con 
CASA. Asimismo, tiene la fun
ción inherente al cargo que es la 
protección de personas, instala
ciones y bienes de la Factoría. 

Para ello cuenta con medios 
técnicos como sistemas de pro
tección y física, humanos como 
equipo de vigilantes y norma
tiva, normas y procedimientos de 
seguridad, primando siempre la 
economía de medios y su má
ximo aprovechamiento. Los ob
jetivos generales son estudiar, 
disponer, instruir y manejar ade
cuadamente estos medios, de 
forma que permitan a esta jefa
tura prestar una adecuada pro
teccción oficial. 

Ingeniería 
del producto 

La Ingeniería del Producto de 
División de Aviones está a cargo 
de Enrique Bolaños. Este depar
tamento, aprovechando la proxi
midad a los aviones, cuyo mon
taje final se realiza en San Pablo, 
documenta los planos cuya me
jor definición se hace en esta si
tuación (mazos y tendidos eléc
tricos, tuberías, instalaciones, 
etc.) y estudia mejoras del pro
ducto que afectan a característi
cas técnicas como peso, ruido, 
etc. Realiza también mejoras de 
procesos de fabricación y en los 
de montaje toma las acciones ne
cesarias para la resolución de 
problemas funcionales y para 
aportar mejoras de todo tipo. 

Al mismo tiempo, realiza un 
soporte a otros departamentos 
como a la organización de Post
venta en lo referente a anomalías 
y peticiones de clientes. Presta 
también su apoyo a la organiza
ción comercial en asuntos rela
tivos a requisitos de posibles 
clientes, todo ello coordinado 
con la División de Proyectos. 

Postventa 

La Dirección de Postventa 
tiene destacada una delegación 
en San Pablo, que cubre tres de 
las necesidades básicas de su ser
vicio: logística, publicaciones 
técnicas y enseñanzas. Logística 
suministra los repuestos a los 
usuarios de los aviones C-212 y 
CN-235, en régimen de despacho 
PCR (pedidos-clientes-reservas) 
totalmente informatizado. Para 
los casos en que un avión de 
nuestros clientes se encuentre en 
tierra por falta de repuestos, 
Postventa tiene establecido un 
servicio AOG cuyo objetivo es 
entregar el pedido en un máximo 
de 48 horas e incluso de 24 en al
gunos contratos; esta operación 
se realiza desde el almacén que 

Las 
instalaciones 
eléctricas de 
los aviones 
C■2l2, CN■235 

y C•l01 se 
realizan en los 
talleres 
auxlllares de 
San Pablo. 

existe en la delegación. Este de
partamento facilita también 
ayuda técnica relacionada con el 
aprovisionamiento y tiene a su 
cargo la gestión de reparación de 
los elementos averiados que se 
reciben de nuestros clientes. 
Ocupa la jefatura del departa
mento Francisco Lloret Millán, 
ingeniero de 41 años que ingresó 
en CASA a través de Hispano 
Aviación hace más de 18 años. 

El departamento de Publica
ciones Técnicas tiene asignada la 
ejecución y edición de los ma
nuales de los diversos aviones de 
fabricación propia. Desde San 
Pablo se hace también la distri
bución de manuales a todos los 
usuarios de nuestros aviones. El 
departamento está en fase de ex
pansión por la ampliación de sus 
competencias, expansión que se 
concretará en un aumento de 
personal y traslado a unas nue
vas y más amplias instalaciones 
en el nuevo edificio que para 
Postventa se está construyendo 
en la factoría. Su sistema con
vencional de trabajo está tam
bién sujeto a un importante cam
bio al adoptar las nuevas técni
cas de diseño gráfico CAD/ 
CAM con implantación inme
diata. Fernando Lara, 35 años en 
la empresa, 28 de los cuales en 
Proyectos, es el jefe actual del 
departamento. 

En San Pablo también cuenta 
Postventa con un centro de forma
ción de pilotos y mecánicos. Aquí 
se dan cursos de farniliarización al 
personal de los operadores de los 
aviones de transporte fabricados 
por CASA, es decir, los C-212 y 
CN-235. Para ello cuenta el De
partamento de Enseñanza con dos 
aulas equipadas con medios 
audiovisuales estándar y una sala 
de "teaching machines" con 
cinco máquinas. Actualmente dis
pone de programas de familiari
zación de pilotos de avionés 
CN-235 en sistemas no eléctricos, 
de electricidad y aviónica. 

Unidad de vuelo 

Existe también en San Pablo 
un destacamento de la Unidad de 
Vuelo, cuyas misiones principa
les son los vuelos de prueba de 
aviones de nueva fabricación y re
visión, cursos de familiarización 
a clientes, vuelos de demostra
ción y exhibición, vuelos "ferry" 
para entregas a clientes, ensayos 
de certificación de aeronaves y 
equipamiento. Realizan estas mi
siones los pilotos Guillermo Del
gado (jefe de la unidad) y José 
Luis Gaseó, así como el mecánico 
José A. O' eda. 



En el artículo del 
anterior número de 
Noticias CASA se 
hacía una breve 
referencia a la 
competitividad y 
versatilidad del 
avión C-212 y se 
destacaban algunas 
de las 
características más 
importantes para el 
desarrollo de una 
eficaz utilización. 
La presencia del 
C-212 en el mundo 
no queda 
determinada en 
áreas concretas de 
operación. Desde 
las pistas heladas 
de Alaska a Tierra 
del Fuego en 
Argentina, pasando 
por los Andes y 
desviándonos por 
meridianos más 
lejanos, 
aterrizamos en las 
Islas Azores en el 
Océano Atlántico, 
Tonga en el 
Pacífico, el 
archipiélago 
indonesio en el 
Indico, Malta en el 
Mar Mediterráneo 
y otros puntos de 
35 países, en los 
que nuestro avión 
CASA 212 ha sido 
adquirido por 70 
operadores civiles y 
militares. 

Operadores del avión (-212 
~---------un millón de horas 1 

ALGUNOS OPERADORES 

De los operadores ci
viles, MERPATI es el 
que mayor número de 
aviones tiene en servicio, 
3 de la serie 100 y 17 de 
la serie 200. Tiene acu
muladas, en aviones 
C-212, un total de 90.000 
horas de vuelo. La media 
de utilización anual por 
avión es de 859 horas y 
la duración de la ruta 
más larga es de 5,19 ho
ras. 

MERPATI se dedica 
principalmente a trans
porte de pasajeros en 
vuelos regulares y char- está en Jakarta y sus ru- 20 pequeñas islas del ar-
ter. Su base de operación tas se extienden a más de chipiélago indonesio. 



me vuelo 
ME,D 

AV/A~ MEDITERRANEAN AVIATION CO. LTD 

Uno de los pioneros de C-212 fue Mediterra
nean Aviation, MEDAVIA, que tiene en servicio 
5 aiviones, 3 de la serie 100 (2 de éstos fueron de
mostradores de CASA, por lo que la venta se pro
dujo en los años 78 y 79) y 2 de la serie 200. 

MEDAVIA acumula 18.000 horas de vuelo y 
su base de operación está situada en la isla de 
Malta, próxima a las costas de Sicilia. Se dedica 
en especial al transporte de víveres para abaste
cer al personal destacado en explotaciones petro
líferas del norte de Africa y al transporte de per
sonal de relevo. 

En la factoría de Sevilla le han efectuado Revi
siones Mayores a sus aviones, HSI (Inspección Zo
nas Calientes) de sus motores en Ajalvir y traba
jos adicionales requeridos de Asistencia Técnica. 

A:ROCH~SQUI S.~. 
LA PRIMERA AEROLINEA INTER REGIONAL DEL PERU 

UNIENDO LOS CUATRO SUYOS 

En Perú, otro operador, 
AEROCHASQUI, vue
la un C-212 desde el ae
ropuerto de San Ramón 
de Pucallpa. Este avión, 
de la serie 200, fue ex
plotado por la compañía 
peruana SASA hasta el 
año 1985. En la actuali
dad es utilizado para mi
siones de socorro y 
apoyo cívico a poblacio
nes aisladas por inunda
ciones o terremotos. 

Asimismo efectúa mi
siones especiales de 
transporte de equipos 
para perforación de po
zos petrolíferos y tras
lado de emergencia a 
personas que necesiten 
atención médica urgente. 

AEROCHASQUI tam
bién opera en uno de los 
aeropuertos más altos del 
mundo, en el de Ventilla, 
en la ciudad de Puno a 
13.123 pies (4.000 me
tros) sobre el nivel del 
mar y su opinión del 

Aviocar merece especial 
consideración: 

«· .. . donde demostró, 
durante la vigencia del 
contrato, un magnífico 
comportamiento opera
cional que permitió un 
100% de cumplimiento 
en los vuelos efectua
dos ... donde el compor
tamiento del C-212 tanto 

en pistas preparadas y sin 
preparar es óptimo .. . ». 

Una vez más- hay que 
resaltar la especial versa
tilidad y diseño del 
C-212. Sin ello no hubie
ra sido posible llevar a 
cabo misiones tan especí
ficas como las efectuadas 
por los operadores cita
dos. 

DISTRIBUCION EN 
EL MUNDO POR 

OPERADORES 

AMERICA ....... . 
EUROPA ........ . 
INDONESIA Y 
THAILANDIA ... . 
AFRICA ......... . 
AUSTRALASIA .. . 

26 
16 

12 
10 
6 

■ En cualquier lugar del mundo 
donde opera el avión C-212, una 
extensa red de centros de mante
nimiento autorizados hace posible 
la consecución de un eficaz apoyo 
técnico y logístico. 

■ Para rutas cortas, el C-212 resulta 
idóneo por su rápida puesta en 
servicio entre vuelos. 

■ En la zona selvática peruana sus 
características SIDL le permiten 
efectuar tomas y despegues en 
campos no pavimentados y sin in
fraestructura. 

■ La disposición de sus motores 
hace posible que la operación en 
zonas desérticas con pistas areno
sas se efectúe satisfactoriamente. 

■ La fiabilidad de sus equipos de co
municación y navegación hace po
sible que las aproximaciones en 
campo sin ayudas sean óptimas. 

MARCELINO MARTINEZ 
Dirección Postventa 
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S
OFIA es un sistema 
informático desarro
llado en CASA para 
automatizar y mejo
rar la eficacia del tra

bajo en la oficina. Está basado 
en los paquetes de software stan
dard más comúnmente usados 
por las empresas más avanzadas, 
adaptados y complementados 
con otros módulos y ayudas, es
pecíficos para nuestra empresa y 
que persiguen hacer que el sis
tema sea de uso práctico y sen
cillo incluso para usuarios no ini
ciados en el mundo de la infor
mática. 

La primera versión del SO
FIA, disponible a partir del se
gundo trimestre de 1988, consta 
de los siguientes módulos: 

l. Correo electrónico 
2. Agenda electrónica 
3. Gestión de documentos 
4. INFOCASA - Informa

ción general de la empresa 
S. SAWMON - Cuadros 

de gestión para directivos 
6. Gestión de datos 
7. Ayudas en su mesa de 

trabajo 

Correo electrónico 
El objetivo de este módulo es 

el envío, recepción y tratamiento, 
a través de cualquier terminal de 
ordenador, de todo tipo de no
tas y mensajes entre los distintos 
usuarios conectados al sistema. 
Cada persona dispone de un BU
ZON personalizado DE EN
TRADA y otro BUZON DE SA
LIDA, donde se recoge toda su 
correspondencia. 

Mediante la consulta de un 
DIRECTORIO es elemental en
viar NOTAS a cualquier otro 
usuario del sistema. Cada nota 
se puede retransmitir a otras per
sonas, responderla o archivarla 
en cualquiera de los fich.eros per
sonales asociados. Todo ello 
dentro de la confidencialidad 
más estricta. Asimismo, se inclu
yen otras facilidades como la co
rrección ortográfica, la función 
"papelera", etc. 

Agenda electrónica 
Realiza, como su nombre in

dica, las mismas funciones que 
una agenda normal de mesa o 
bolsillo, pero utilizando la infor
mática como medio. Después de 
anotar cómodamente las citas o 
actividades para cualquier día 
del calendario, clasifica, repre
senta, avisa de reuniones, per
mite notas sin cita segura, etc. La 

sCASA~ 

~ 
POR UNA OFICINA~ICAZ 

El proyecto SOFIA (Sistemas de Oficina 
Automatizada) es uno de los proyectos 
más ambiciosos que la Dirección de In
formática va a abordar a partir de este año 
y durante los tres siguientes. Se pretende 
llegar a un colectivo de casi 1.000 usua
rios(que incluye directivos, secretarias y, 
en general, todo profesional o administra
tivo que trabaja con información desde la 
oficina). Y cuyo objetivo principal es auto
matizar y facilitar las labores normales de 
oficina, aumentando en consecuencia la 
eficacia y productividad del personal re
lacionado con la rr.isma. En este artículo 
presentamos, de forma resumida, en qué 
consiste el sistema. 

....,, 

\ .; \ 

\ -:>:. 

representación la hace referida a 
cualquier período de tiempo, se
mana, mes, etc. 

Permite convocar y apuntar 
reuniones en función de los tiem
pos libres de los convocados y 
deja la convocatoria en el buzón 
de cada uno de ellos. Una facili
dad adicional es la de gestionar 
la ocupación de salas de reunio
nes que tanto escasean a veces. 

Gestión 
de documentos 

Hay multitud de documentos 
más o menos oficiales en la em
presa, como las NOTAS OFI
CIALES, CONVOCATORIAS 
DE REUNIONES, ACTAS y 
muchos otros. Se necesita elabo
rarlos, distribuirlos, archivarlos 
y luego encontrarlos. Hay tam
bién otros documentos más vo
luminosos como NORMAS, 

BOLETINES DE SERVICIO, 
INFORMES MENSUALES 
STANDARD, etc., que requieren 
los mismos servicios. 

Este módulo permite elaborar
los de una manera mucho más 
rápida y eficaz con un procesa
dor de textos válido tanto para 
profesionales y técnicos, como 
para secretarias, ya que es total
mente compatible con el usado 
en los PC's. Una vez confeccio
nados pueden archivarse en un 
fichero accesible por cualquier 
persona autorizada, lo que aho
rra mucho espacio de papel ya 
que sólo se imprimen cuando y 
donde verdaderamente se ne
cesite. 

INFOCASA: 
Información general 

de la empresa 
Este módulo proporciona un 

servicio de valor añadido a todo 
usuario conectado al SOFIA. 
Pone a su disposición informa
ción varia, resumida en unos 
cien cuadros, sobre distintos te
mas y contenidos que suelen ne
cesitarse con frecuencia en el tra
bajo diario de oficina y que casi 
nunca se tienen al alcance 
cuando interesa. 

Incluye, por ejemplo, tablas 
salariales, tablas de codificación 
de los conceptos más usados, ín
dices de cotización de monedas, 
información sobre los productos 
CASA, las plantillas, los centros, 
los programas, la última memo
ria, etc. Con contenido más lú
dico, pero también útil, propor
cionará flashes de noticias, ta
blón de anuncios, resultados de 
quinielas y loto, etc. 

De especial interés, intentará 
incluir (si los cambios no lo ha
cen imposible) el organigrama 
actualizado de la empresa. 



1 
Mayor eficacia y productividad de la oficina 

Proyecto 
Sofía 

Entrevista 
con el Director 
de lnformatica 

y con 
el Subdirector 

de Sistemas 
de lnformaciOn 

Noticias CASA ha 
mantenido una 
entrevista con el 
Director de 
Informática, Daniel 
Tejerina y con el 
Subdirector de Sistemas 
de Información, Luis 
Angosto, con el fin de 
aclarar los aspectos más 
relevantes del proyecto y 
la importancia que para 
CASA tiene la 
implantación del 
mismo. 

basada en la utilización 
de la informática en 
ambientes de oficina de 
una forma intensiva y 
natural. 
N. C.: ¿Se están 
llevando a cabo 
proyectos parecidos en 
otras empresas, ya sean 
nacionales o 
extranjeras? Por otro 
lado, ¿Permitirá el 
proyecto SOFIA una 
mejor relación con las 
otras empresas del 
sector? 

de las oficinas por los 
beneficios evidentes que 
reporta. 

••.------------------------
Noticias CASA: ¿Qué 
beneficios aporta el 
proyecto SOFIA para la 
E111presa? ¿Por qué es 
importante? 

Luis Angosto: Estamos 
en una época en la que 
las empresas 
aeronáuticas europeas 
más importantes como 
son British Aerospace, 
Aerospatiale, M.B.B., 
Aeritalia, etc., están 
inmersas en un proyecto 
del mismo estilo con 

En cuanto a la 
posibilidad de conexión 
con otras empresas, 
basta indicar que hay 
casos incluso en que a 
nivel contractual (en un 
proyecto como el EFA, 
por ejemplo), es 
necesario el intercambio 
formal de información, 
no solamente referido a 
datos técnicos sino 
desde un punto de vista 
mucho más amplio 
(documentos, normas, 
télex, etc), cosa que 
posibilitará SOFIA en 
gran medida . 

SALOMON: 
Cuadros de gestión 

para directivos 

SALOMON es un conjunto de 
cuadros de gestión, sencillos, 
cortos y resumidos que permiti
rán conocer de forma rápida y 
actualizada el pulso continuo de 
la empresa. Presentan informa
ción mantenida desde la propia 
fuente de origen, sobre las prin
cipales áreas de la empresa (per
sonal, administración, produc
ción, programas, etc.). 

Gráficos de evolución, indica
dores clave, tendencias, objetivos 
previstos, situación actualizada 
de programas, último balance, 
cuenta de resultados y UPA's, 
todo ello al alcance de una tecla, 
con una alta calidad de represen
tación y desde cualquier punto 
de la red de comunicaciones 

Daniel Tejerina: SOFIA 
es uno de los proyectos 
más ambiciosos que ha 
abordado la Dirección 
de Informática en los 
últimos años. 
- Contribuirá a un 
incremento notable de 
la eficacia y la 
productividad del 
trabajo de oficina. 
- Posibilitará un mejor 
aprovechamiento de 
todo el conjunto de 
recursos informáticos ya 
instalados (terminales, 
PC's, red de 
teleproceso, etc). 
- Introducirá la 
informática en nuevos 
colectivos (directivos y 
secretarias 
especialmente). 
En síntesis supone la 
implantación en CASA 
de una nueva cultura 

sus particularidades 
propias pero con el 
mismo esquema básico, 
aunque de hecho no ha 
existido una 
colaboración conjunta a 
la hora de plantearlo y 
ponerlo en marcha. 
Si en Europa las 
empresas solamente 
están en fase de 
proyecto, aquí la 
situación es todavía 
más atrasada. En 
España somos casi 
pioneros en esta 
materia, aunque son 
cada vez más las 
empresas interesadas en 
abordar la 
automatización integral 

N. C.: ¿Qué coste 
supondrá la 
implantación de este 
sistema en CASA? 
Dada la actual 
situación económica de 
la empresa. ¿Está 
justificada esta 
inversión? 
D. T.: Este proyecto en 
sí mismo no tiene coste 
añadido espectacular 
porque aprovecha en 
gran medida todos los 
equipos ya existentes, 
conectados a la red. 
En el estudio de 
rentabilidad que se ha 
efectuado con 
previsiones muy 
conservadoras 
(suponiendo sólo un 
mínimo aumento de 
productividad del lOJo), 
el proyecto se justifica 
totalmente en los tres 

CASA. Por supuesto solo estará 
disponible para un colectivo res
tringido de personas autoriza
das. 

Gestión de datos 
Los técnicos y profesionales de 

oficina tienen que hacer con fre
cuencia multitud de estudios, in
formes, análisis de información, 
resúmenes, etc. Para ello dispo
nen de lápiz y papel y sólo en al
gunos pocos casos de ordenado
res personales. A partir de ahora, 
con este módulo del SOFIA van 

a encontrar una inestimable 
ayuda a la hora de crear gráfi
cos simples (de tarta, histogra
mas y diagramas) sin necesidad 
de saber informática y sin recu
rrir a la colaboración de un de
lineante. También podrá crearse 
un sencillo fichero con varios da
tos propios, clasificarlos, extraer 
la información necesaria y lis
tarla en un informe (que puede 
complementarse con un texto) y 
que posteriormente incluso po
drá distribuirse por correo elec-

trónico a cualquier punto de 
CASA. 

Estos dos ejemplos, a los que 
se pueden añadir otros, como el 
acceso y uso de hojas electróni
cas (Lotus 1, 2, 3), seguimiento 
de proyectos tipo PERT, etc., son 
algunas de las facilidades de este 
módulo. 

Ayudas en su mesa 
de trabajo 

Como complemento al resto 
de los módulos, se incluyen al
gunas pequeñas ayudas como 
una ''calculadora'' de mesa 
(desde el propio terminal), un lis
tín telefónico particular o un 
"block" de asuntos pendientes 
que, además de hacer más atrac
tivo el producto, aportarán po
sibilidades adicionales para el 
aumento de la productividad del 
trabajo de oficina. 



El equipo de 
desarrollo del 
proyecto 
SOFIA: José 
María 
Collazos, Luis 
Angosto, 
Daniel 
Tejerina, Belén 
Cantabrana, 
Jesús Pérez y 
Ramón 
Fernández (de 
izquierda a 
derecha). 

formación, etc., y, en 
conjunto, establecer los 
beneficios que va a 

años próximos. La reportar a su función, así 
inversión real dependerá como el proceso de 
del número de personas implantación más 
que se sumen a este adecuado. 
sistema. Precisamente N. C.: ¿Es necesaria una 
en la actual situación gran formación 
económica de CASA, informática para utilizar el 
interesa implantar Sistema? 
proyectos como el L. A.: La Dirección de 
SOFIA que tiene una Informática ha 
rentabilidad asegurada. estructurado una serie de 
N. C.: ¿Quién debería cursos de tres horas de 
estar interesado en este ' duración, para poder 
proyecto? empezar a trabajar con el 
L. A.: El sistema será, sistema. Estos cursos están 
en principio, de utilidad pensados para personas 
para todo aquél que que no tienen ningún 
realice trabajos conocimiento informático 
fundamentalmente de y, por lo tanto, es muy 
oficina; no obstante la sencillo iniciarse en el uso 
manera más beneficiosa básico del SOFIA. 
para introducirlo será a ~:: ¿La utilización de 
través de funciones ~;¡e \ \ ~vicio supondrá 
completas como la de algún_;s,oste para el 
Financiación y Control, la usuario?_, 
de Personal, la de D. T.: Se pasará un cargo 
Planificación, etc., pues mensual a cada Centro de 
todas ellas mantienen una Trabajo por el uso que 
estrecha relación y a través hagan del ordenador todos 
de estas funciones todas los usuarios que estén 
las personas de CASA dados de alta en el 
podrán acceder al SOFIA sistema. Tampoco 
N. C.: ¿Qué tiene que quiero ser alarmista 
hacer el potencial usuario pues los cargos van a 
del sistema SOFIA para ser bastante ric.ículos 
conectarse al mismo? comparados con los 
L. A.: Fundamentalmente beneficios que van a 
ponerse en contacto con la encontrar. No obstante, 
Dirección de Informática estos cargos no van a 
para estudiar sus ser exclusivos para los 
necesidades, determinar usuarios del SOFIA, ya 
equipos, planificar la que a partir de este año 
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todos los servicios de · 
Informática van a 
repercutir en los 
diferentes Centros. 
N. C.: ¿Qué tiempo se 
estima necesario para la 
total implantación del 
proyecto? 
L. A.: La Dirección de 
Informática está 
trabajando desde el mes 
de septiembre de 1987 
con una primera versión 
del proyecto y a la que 
hemos incorporado ya a 
los centros informáticos 
tanto centrales como 
distribuidos. A finales 
del 87 se inició de 
forma piloto con el 
proyecto SPRINT la 
utilización de los 
servicios del SOFIA. 
Durante este año 1988 
se pretende incorporar a 
trescientos usuarios 
pertenecientes a las 
organizaciones de 
Financiación y Control, 
Personal, EFA, así 
como a los principales 
directivos de CASA. El 
resto de las funciones 
(hasta un total 
aproximado de unos 
1.000 usuarios) se irán 
completando de aquí a 
finales de 1990. 
N. C.: ¿Existirá un 
servicio de soporte y 
ayuda por parte de la 
Dirección de 
Informática? 
L. A.: Tan importante 
como el proyecto en sí 

es que esté bien 
arropado por un buen 
servicio de atención al 
usuario. 
Este servicio, que 
atenderá a la 
formación, al 
asesoramiento y a la 
ayuda posterior a la 
implantación, va a 
proporcionarse tanto 
desde la Dirección de 
Informática como desde 
los centros informáticos 
distribuidos en cada 
factoría. 
N. C.: ¿Qué nivel de 
seguridad y 
confidencialidad tendrá 
la información que va a 
circular a través del 
SOFIA? 
D. T.: Esta es una de 
las preocupaciones 
básicas de mucha gente. 
De entrada hay que 
decir que todos los 
datos que maneja la 
Dirección de 
Informática están ya en 
sí mismos protegidos 
por una serie de 
sistemas de seguridad. 
Pero sobre esta 
seguridad standard, el 
proyecto SpFIA incluye 
una seguridad 
adicional, que no sólo 
se manifiesta en que 
cada usuario dispone de 
unas claves de acceso 
totalmente 
independientes y 
confidenciales, sino que 
además, hay ciertos 
módulos, como el 
SALOMON, que 
estarán especialmente 
restringidos a colectivos 
determinados. 
N. C.: ¿Cuáles son a su 
juicio los factores 
críticos de éxito de este 
proyecto? 
D. T.: Para que el 
proyecto funcione habrá 
que cuidar 
fundamentalmente 
cuatro aspectos: 
- Creer en el proyecto, 
en su filosofía y en su, 
beneficios. 
- Dedicarle tiempo, tanto 
en la formación inicial 
como en su uso posterior. 
- Impulsar su utilización 
desde cada Dirección y 
darle carta de 
autenticidad. 
- Tener una cierta 
paciencia, pues como 
decimos se trata de un 
proyecto a 3 años que irá 
paulatinamente 
introduciéndose. 



CRONICA DE 
En este primer número 
de 1988 publicamos un 
pequeño resumen de 
aquellos acontecimien
tos de la empresa y re
corridos por los centros 
que a través de Noticias 
CASA han formado la 
crónica del año 1987. Es 
probable que algunos 
hechos queden en el ol
vido, pero ahora sólo se 
pretende dar una visión 
rápida y breve para no 
insistir demasiado en lo 
que ya ha sido publi
cado y solamente hacer 
un repaso de los he
chos más destacables. 

Portada 
del número 14 

de Noticias CASA. 

UN AÑO 

SS.MM. los Reyes presenciando una demostración aérea en Le Bourget. 

Javier Alvarez J-ára y Miguel Angel Feíto 
en el Roll-out del A-320. 



1 CN-235 ha reali
zado el despegue de
finitivo en el difícil 
mercado de los bi
turbohélices. A lo 
largo del año, Noti
cias CASA ha cu
bierto todos los su

cesos que rodean a este avión: 
Concesión del Certificado FAA, 
evaluación del Ejército del Aire 
francés, pruebas de lanzamiento 
de cargas en la base de Matacán, 
saltos de paracaidistas en auto
mático y normal en Alcantarilla, 
exposición en Le Bourget, pre
sentación en Estados Unidos a 
los operadores civiles y diferen
tes pruebas de los Ejércitos USA, 
exposición en el Salón Aeronáu
tico de Dayton, vuelo sin esca
las de Terranova a Getafe, gira 
por las Islas Canarias, presenta
ción en la Academia General del 
Aire ... En fin, toda una serie de 
actividades que han hecho del 
CN-235 la estrella de CASA. Y 
por supuesto las primeras entre
gas: cuatro aviones a la Real 
Fuerza Aérea de Arabia Saudí. 

Noticias CASA también re
flejó las entregas de varios C-212 
a la Fuerza Aérea de Zimbabwe, 
al Servicio de Vigilancia Adua
nera y a las Líneas Aéreas San
tafesinas de Argentina. El C-212 
continuó su buen vuelo por todo 
el mundo, sumando en 1987 la 
cantidad de más de cuatrocien
tos contratos, acontecimiento 
que Noticias CASA recogió en 
sus páginas. Al final del año se 
anunciaba el millón de horas de 
vuelo que se cumplirán en 1988, 
un hecho que tiene un signifi
cado excepcional en este tipo de 
avión. 

El C-101 también tuvo sus mo
mentos importantes: por un lado 
demostró sus cualidades en la 
Patrulla Aguila de la Academia 
General del Aire, cuya actuación 
en Getafe fue recogida por No
ticias CASA. así como la histo
ria de su formación. Por otro 
lado se iniciaron las primeras en
tregas a la Real Fuerza Aérea de 
Jordania, entregas que continua
rán en 1988. 

La historia de CASA también 
estuvo presente en las últimas 
páginas de Noticias CASA. 
Aviones como el Dornier Wal, 
Bücker 131, Douglas DC-3 y el 
Supersaeta recordaron los prime
ros momentos de algunos cen
tros, en los que hoy se trabaja en 
aviones como el A-320, proyecto 
internacional de Airbus, cuyo 
Roll-out quedó reflejado en No
ticias CASA. 

Otros programas internacio
nales como el MD-11, el Con
trato de revisión de helicópteros 
del Ejército USA en Europa, 
etc., tuvieron su espacio en nues
tras páginas. 

Los aviones de CASA se die
ron cita una vez más en Le Bour
get, Salón Internacional de 
Aeronáutica y Espacio de París, 
pero en España tuvo especial re
percusión el Salón Internacional 
de la Innovación Tecnológica, 
Tecnova 87, que en el madrileño 
parque de El Retiro convocó a 
más de 500 empresas, institucio
nes, organismos y centros de in
vestigación. 

En CASA estuvimos en la Di
rección de Garantía de Calidad, 
en la División de Espacio en Ba
rajas y en las Factorías de Cádiz 
y San Pablo. Además dimos in
formación del avance tecnoló
gico de CASA con los materia
les compuestos, de la introduc
ción del SPRINT, sistema para 
la gestión de recursos y produc
tos de la empresa, del proyecto 
SOFIA que ya se está implan
tando, del proyecto de integra
ción en Tablada del Control Nu
mérico Directo y de otros rele
vantes temas que llevan a la com
pañía a una constante mejora de 
recursos. En el múnero 16 de No
ticias CASA se publicó la Me
moria y balance del ejercicio 
1986, y en los dos últimos núme
ros del año comenzó la divulga
ción de la adaptación gráfica de 
la Normativa de Seguridad e Hi
giene en el Trabajo de CASA. 

Para cerrar esta crónica de 
1987, un breve resumen de algu
nas noticias que interesaron a los 
lectores: las fiestas de Carnaval, 
las fiestas de los niños, los cam
pamentos de verano, las II Jor
nadas deportivas de los Grupos 
de Empresa, la presentación del 
vídeo Conocer CASA en Ajalvir 
y Cádiz, las medallas del INI a 
empleados de CASA, los traba
jadores del FPE recolocados en 
CASA, los nombramientos de 
Francisco Javier Alvarez Vara 
como Presidente de CASA, Ig
nacio Sagarminaga como Direc
tor de Personal y Antonio Vi
ñolo Rico como Director de Pla
nificación Estratégica. 

Por último nuestros persona
jes: Santiago Flores, Medalla de 
Oro de la Exposición Internacio
nal de Inventores; Alfonso Nova 
que ha visto toda la evolución de 
la informática en la Empresa y 
Antonio Martínez Alvarez, un 
hombre de intuición resolutiva. 

C-212. 

Entrada de la factoría de San Pablo. 

Pruebas de evaluación del CN-235 por el Ejército del Aire francés. 

Patrulla '~guila" del AGA. 



Carrozas de CASA 

Control numérico en Tablada. en el Carnaval de Cádiz. 

Campamento de Roñar, León. 

SITUACION ECONOMICA 
DE LA EMPRESA 

E
l inminente cierre 
contable del Ejerci
cio 1987 nos pre
senta una situación 

económica francamente 
dramática, que nos obli
gará a cambiar plantea
mientos y actitudes con el 
principal objetivo de con
seguir la viabilidad de CA
SA. 

(MM. de ptas.) 

INGRESOS 
RESULTADOS 
FONDOS PROPIOS 
CREDITOS 

tando la situación econó
mica de la Empresa en el 
núm. 14 de Noticias 
CASA, planteamos una 
serie de acciones que te
níamos que realizar para 
mejorar los resultados de 
la Empresa. 

Estas acciones siguen 
siendo válidas, pero des
graciadamente no se han 

1986 1987 

NUMERO EMPLEADOS (al 31.12) 
INGRESOS/EMPLEADO MEDIO 

48.656 
(8.709) 

3.855 
68.699 
10.377 

4,78 

52.500 
(14.000) 
(10.145) 
80.800 
10.540 

5,01 

Estas cifras son sufi
cientemente ilustrativas 
para tener una idea del 
grave deterioro econó
mico de nuestra Empresa. 

Varias son las causas de 
estos resultados, pero so
lamente quisiéramos co
mentar dos de las princi
pales; una externa y otra 
interna . . 
La causa externa es la 

bajada de la paridad del 
dólar, que afecta de 
forma importante a nues
tros ingresos ya que un 
80% de los contratos es
tán fijados en dólares. A 
pesar de utilizar el má
ximo los mecanismos de 
cobertura del riesgo de 
cambio, el efecto de la 
caída del dólar inevitable
mente nos provoca una 
pérdida importante de los 
márgenes de nuestros 
contratos; estos márgenes 
solamente pueden ser 
c,:ompensados por un 
aumento de precios o por 
disminución de los costes; 
el aumento de precios es 
difícil en un mercado in
ternacional fuertemente 
competitivo, sin embargo 
la disminución del coste sí 
está en nuestras manos 
conseguirla. 

La segunda causa, in
terna, es precisamente la 
que afecta al coste de 
nuestros productos: 

No somos competiti
vos, entregamos tarde y 
los costes por unidad de 
producto han crecido de 
forma desproporcionada. 
Este es el cáncer de nues
tra Empresa, cuya solu
ción es nuestra responsa
bilidad y se llama: mejo
rar la eficacia. 

Hace un año, comen-

puesto en práctica du
rante el año 1987,.excepto 
en contadas ocasiones. 

Las expectativas econó- . 
micas mundiales indican 
que la paridad del dólar 
permanecerá en los nive
les actuales a medio 
plazo, por lo que es nece
sario que nos ajustemos 
rápidamente a un mer
cado aeronáutico interna
cional con un dólar en 
torno a las 100 pesetas, en 
el que nuestros competi
dores son empresas efica
ces con alta productividad 
y precios de mercado. 

Si queremos mantener 
a nuestra empresa de 
forma competitiva en las 
actuales condiciones de 
nuestros mercados, tene
mos que hacer un gran es
fuerzo para mejorar nues
tra eficacia/ productivi
dad en un 450'/o por lo me
nos; dicho en otros térmi
nos, esto quiere decir que 
con el mismo nivel de 
coste total deberemos ser 
capaces de entregar 1,8 
veces más productos ter
minados, con la adecuada 
calidad. 

El reto es importante, 
es posible y es impres
cindible. 

La forma de conseguir 
esta importante mejora de 
la eficacia/productividad 
es conocida, pero para su 
implantación con éxito se 
necesita un cambio radi
cal de actitud de todos los 
trabajadores de CASA. 

La supervivencia de 
nuestra empresa tiene un 
camino: mejorar la efica-. 
da. 

E.ROVIRA 
Director de Financiación 

y de Control 

CASA.~13 



NOTICIAS AL VUELO l. ----------------------------------------------------------
.---------------------------------1 · 

Master en Ingeniería de Calidad 

El día 21 de enero en la sede de CONFEMETAL se entre
garon a la segunda promoción los diplomas acreditativos 

del Master de Ingeniería de Calidad, correspondientes al curso 
1987. Del total de 14 títulos, cinco fueron para ingenieros de 
CASA. Próximamente estas personas podrán convalidarlo, 
tras previo examen, por el que expide la ASQC (American 
Society for Quality Control). En la actualidad sólo 17 Inge
nieros de Calidad poseen dicho título americano en España, 
de los cuales un 120Jo pertenece a CASA. 

En el mismo acto también se entregaron los títulos de la 
1? promoción de Técnicos de Calidad. Sobre un total de 60 
aprobados, 28 pertenecen a CASA y también ellos podrán op
tar por el título equivalente americano. 

Tanto el Departamento de Formación como la Dirección 
de Garantía de Calidad han desarrollado una labor encomia
ble cuyo resultado es el alto porcentaje, a nivel nacional, de 
personal de CASA cualificado en el control de calidad. En
horabuena a todos los participantes. 

En la fotografía figuran los integrantes de la primera pro
moción de Ingenieros de Calidad. 

Entrega de tres c-212 a Satena 

En la Factoría de San Pablo 
se ha efectuado reciente

mente la entrega de tres avio
nes C-212 a la compañía esta
tal colombiana SATENA. Con 
estos son ya ocho los aparatos 
de este mismo modelo con que 
cuenta SATENA. Dos de los 
últimos entregados correspon
den a la serie 300. Recibió los 

1 . 1 

aviones el gerente de la Com
pañía, Mayor general Jaime 
Forero. Por parte de CASA 
realizó la entrega el director de 
la Factoría Alberto Peces. En 
la fotografía la delegación y pi
lotos de SATENA, acompaña
dos por personal de CASA, 
ante uno de los aviones de la 
serie 300. 

Raimundo Fisac, secretario de Política 
Industrial de CC.00. 

Raimundo Fisac, presidente 
del Comité Intercentros 

de CASA, ha sido nombrado 
en el IV Congreso Confedera! 
de dicho sindicato, secretario 
de Política Industrial del Secre
tariado Confedera! de Comi
siones Obreras. Vaya desde 
aquí nuestra felicitación. 

Programa SPRINT COERCJAL PROYECTOS J. PROO. Y PROC. PLAHI FI CACICN Y CDITRCt. MATERIALES GAAAMTIA DE CAl. POST\OTA EC. FINAHC IERA 

Una vez concluida la fase de 
preparación y planifi

cación del Programa SPRINT 
(Sistemas de Producción Inte
grados), se ha dado comienzo 
a principios de enero a la fase 
de implantación del programa. 

Como consecuencia de los 
estudios realizados, se ha acor
dado las siguientes actuaciones 
para la fase de implantación: 

- Desarrollo de los proyec
tos prioritarios que cubren un 
porcentaje elevado de las nece
sidades de CASA: 

• Ingeniería 
• Captura de datos en plan

tas 
• Planificación y control de 

inventarios 
• Control de planta 
- Utilización de un paquete 

de software como base para la 
implantación. Se ha acordado 
que dicho paquete sea el 
MAC- PAC/Defensa. 

- Adopción, como objetivo 
a corto/medio plazo, del esce-

GESTICN 

CDITRATOS 

nario Al, el cual consiste en sis
temas de planta descentraliza
dos (captura de datos, progra
mación detallada, etc.) y siste
mas de gestión centralizados 
( estructuras, planificación, 
control de inventarios, etc.) 

GAA. CAL. 

RECEPCICN 

GAA . CAL . 
FABRICAC. 

Y IOHAJES 

CAUll.O 
POSnOTA rosres . 

P!!alUCTO 

S11) 

COITABIL. 
DE 

ltM:NTARIOS 

t-----1--,::;;:::;::::::;-1------~REAL 
ESTRIJCT\RA 

ENTREG,.\S 

- Puesta en marcha de ac
ciones paralelas de mejora del 
nivel de servicio informático, 
soporte al usuario final y po-

.CN 

.Rcbots 

.PLC's 
,Cel. Flexibles 
.Tr.-.s. AutaTl!lt icos 

.Cod . Barras 

.Tarjeta 8lrda lilagietic.1 

tenciación de medidas transito
rias sobre algunos sistemas ac
tuales. 

En la figura adjunta se 
muestra el esquema general de 
sistemas del Programa 
SPRINT. 
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Nuevo Director General 

J uan Brat Sales, licenciado en Económicas por 
la Universidad de Barcelona, ha sido nom

brado Director General de CASA. Tiene cuarenta 
y ocho añ.os, está casado y cinco hijos. 

Tras su paso por el Departamento de Informá
tica de FECSA, su dilatada trayectoria profesio
nal le ha llevado a ocupar entre otros, los siguien
tes cargos: Director de División de Expansión In
dustrial de La Seda de Barcelona, Presidente de 
Inagra, Vicepresidente de Torres Herrerías y Cons
trucciones, Consejero de Seresco, Profiltex y otras, 
Director General del Banco Industrial de Cata
luñ.a, para posteriormente pasar a Director de In
versiones de los bancos del grupo (Catalana, BIC, 
BIM y Barcelona), Director general de AICAR, 
S.A. y durante los últimos dos añ.os ha ocupado 
el cargo de Director de la División de Bienes de 
Equipo del INI. 

Conexión a la red 
de proceso de 

datos de Alrbus 

En el pasado mes de noviem
bre de 1987 se estableció 

por vez primera la conexión en
tre las redes de proceso de da
tos de CASA y de Airbus. Esta 
noticia fue publicada en aque
llas fechas a través de las No
ticias Breves que se distribuye
ron en los anaqueles informa
tivos situados en varios puntos 
de todos los centros. 

Esta conexión permite la 
transmisión de datos y el ac
ceso a aplicaciones en las áreas 
de producción, configuración, 
publicaciones técnicas y otras 
con los ordenadores de Tou
louse, París, Hamburgo o Hat
field . 

Fiestas infantiles 
en Navidad 

Organizados por los Grupos de Em
presas de CASA en Cádiz, Madrid 

y Sevilla, se celebraron en el mes de di
ciembre diferentes actos dirigidos exclu
sivamente a los niños hijos de emplea
dos de CASA. 

En Cádiz se organizó una gran fiesta, 
en el Teatro de Andalucía, que incluía 
el espectáculo «Un fantasma en la so
pera» de Miliki y Rita Irasema, y la sec
ción de teatro del Grupo presentó una 
obra interpretada sólo por niños. En la 
fiesta a la que asistieron 1.500 personas, 
estuvieron los Reyes Magos, a los que 
se les entregó una placa por su reinado. 
También hubo regalos para muchos ni
ños y algunos mayores. 

En Madrid los Grupos de Empresas 
de los diferentes centros pudieron asis
tir a una función de circo, en el que el 
aforo estuvo completo, con una mayo
ría infantil aproximada del 750Jo. Una · 
vez más el circo divirtió a niños y pa
dres, y dejó en todos un feliz recuerdo 
de una fiesta que terminó con un sor
teo de regalos. 

En Sevilla se celebró un festival in
fantil en el salón de actos de la antigua 
Universidad Laboral, al que asistieron 
más de 1.500 niños acompañados por 
sus padres. El tradicional acto navideño 
consistió en una proyección de pelícu
las, actuación de payasos y sorteo de re
galos para los pequeños, que se lo pa
saron estupendamente. 

Cartel ganador del 
IV Concurso de 
Carnaval 
organizado por el 
Grupo de 
Empresa en 
Oficinas 
Centrales, 
realizados por 
Fernando 
Morales de la 
Dirección de 
Marketing. 



on la entrega.a AMD del conjun
to que hace el 316 de los fabricados en CA
SA, ha concluido el Programa Mirage F-1. 
La duración del mismo ha sido de quince 
años. Durante este tiempo, unas cien perso
nas de todas las categorías laborales pasa
ron por la factoría francesa del Argenteuil, 
con una estancia media de cuatro meses. 
Para algunos fue su primer viaje al extran
jero; para todos, la entrada en contacto con 
la alta tecnología que la industria aeronáu
tica francesa ofrecía en aquel momento. Una 
experiencia que ha quedado marcada en la 
historia de muchos como "la época del Mi
rage". No es posible nombrar a todos los que 
han tomado parte en este programa, pero sí 
representarles en aquellas seis primeras per
sonas que desde la factoría de San Pablo se 
desplazaron a Francia. Aquel equipo estaba 
formado por Manuel Reina, Rafael Estepa, 
Antonio Rojas, Agapito Mota, Antonio To
ledo y Gonzalo Fuentes. 

FINALIZADO 
EL PROGRAMA 

MIRAGE F-1 

El director de la factoría de 
San Pablo, Alberto Peces, 

rodeado por los componentes 
del actual equipo del 

Programa Mirage F-1. 

Después vendría el regreso a Sevilla y la 
fabricación de las 595 partes 17-22 realiza
das por Tablada, de las cuales 316 serían en
viadas a San Pablo para su integración en el 
17-36, tanto en versión monoplaza como bi
plaza. Más de 300 personas han intervenido 
en el programa en las dos factorías; en San 
Pablo fue dirigido desde su iniciación por 
Antonio Lozano, quien tuvo como colabo
radores en la mayor parte del programa a 
Raúl Blázquez, José Pelegrina y Manuel San
tos. En Tablada se inició bajo la dirección 
de Alberto Peces, con la colaboración de José 

Díaz Rodríguez. Este último ha continuado 
durante todo el programa. 

El Mirage ha sido un programa rentable, 
no sólo desde el punto de vista económico, 
sino por la experiencia profesional que ha 
aportado a todos los que de una manera u 
otra han participado en él. Además del per
sonal de Sevilla intervinieron en algunas fa
ses operarios de Cádiz, personal de nuevo in
greso en CASA, aprendices de nuestra es
cuela e incluso personal de subcontratistas. 
Ha sido, pues, una forja de montadores que 
ha dado también sus frutos en otros progra
mas de la Empresa. 

Cuando se llega a este momento de cul
minación del Programa Mirage F-1 hay que 
echar en falta a algunas personas que en di
ferentes épocas tomaron parte en él con re
novada ilusión y espíritu de colaboración. 
Vaya nuestro recuerdo para René Laurent, de 
MBB, y Enrique Calero y Leonardo López 
Cañete de CASA. 



La Dirección de Estructura y Política de 
Directivos del INI, ha iniciado el lan

zamiento de un nuevo programa, denomi
nado P.I.C. (Programa de Integración de 
Cuadros), dirigido a los cuadros de las em
presas dependientes del Instituto. 

Las metas que este programa se propone 
conseguir son las siguientes: 

l. Motivar a los cuadros superiores (ter
ceros niveles de las empresas) en su actual 
trabajo e integrarlos en sus empresas y en 
el Grupo INI, así como mejorar su capa
cidad gerencial (en una segunda etapa se 
trataría de extender algunas de las accio
nes a cuadros medios). 

2. Maximizar la adecuación entre las ca
racterísticas de los puestos y los recursos 
humanos disponibles en el Grupo (adecua
ción persona/puesto). 

3. Transmitir Cultura de Grupo y hori
zonte amplio de este colectivo, ofreciéndole 
la posibilidad de desarrollar una carrera 
profesional, en su empresa o en el Grupo. 

PIC CUADROS 
SUPERIORES 

• Mayor motivación e 
integración. 

• Mejor capacidad 
gerencial. 

• Adecuación 
persona/puesto. 

• Cultura de grupo 

En una primera etapa está propuesta la 
realización de las siguientes acciones: 

l. Recabar de las empresas la filiación 
profesional de los interesados, para proce
der a la elaboración de un censo de los cua
dros superiores de las empresas del Grupo 
INI. 

2. Iniciar el estudio de los casos de aque
llos cuadros que estén interesados en bus
car "nuevos horizontes", analizando las 
posibilidades de recolocación entre los 
puestos vacantes en empresas del Grupo. 

(Esta actividad no se realizaría a todo el 
colectivo por la complejidad que supone 
el ser tan numeroso, pero sí los casos que 
se presenten o se descubran en la realiza
ción de otras actividades). 

3. Búsqueda en las empresas, mediante 
entrevistas en profundidad, de personas 
con alto potencial para su promoción a 
puestos de más responsabilidad. 

P.I.C. UN 
PROGRAMA 

NUEVO 
PARA LOS 
CUADROS 

5. Diseño y realización de planes de for
mación específicos para este colectivo. 

6. Potenciar el intercambio de experien
cias mediante estancias formativas en otras 
empresas intra o extra Grupo. 

7. Apoyo a los directores de organiza
ción y recursos humanos, en la implanta
ción de planes de carrera. 

Es importante indicar la diferencia entre 
el programa "Gestores de los 90" y el pro
grama P.I.C., ya que el primero supone es
tablecer un plan de carrera, con control de 
la Dirección de Estructura y Política de Di
rectivos a un reducido número de técnicos 
con alta capacidad directiva y un trata
miento bastante individualizado. mientras 
que el P.I.C. incluye una serie de acciones 
más generales para un colectivo mayor. 

4. Participación en procesos de selección 
para la mejor adecuación entre las carac
terísticas de los puestos y los recursos hu
manos disponibles. 

EN CASA SE HA INICIADO 
EL PROGRAMA P.I.C. 

Organizado por la 
Dirección de 

Estructura y Política de 
Directivos del INI, se 
celebró el día 8 del 
pasado mes de octubre 
la "1 Jornada de 
Trabajo de Cuadros 
Superiores del Grupo 
INI". Por parte del INI 
intervinieron José 
Manuel Martí Ramos, 
Subdirector de Gestión 
de Recursos Directivos, 
y Javier Blanco Belda, 
Coordinador del 
Programa P.I.C.; entre 
los participantes por 
parte de las empresas 
del Grupo intervino 
nuestro Director de 
Organización y 
Recursos Humanos, 
Fernando Somoza 
Albardonedo, quien 
desarrolló la ponencia 

sobre la "Situación de 
los Cuadros en CASA". 
Posteriormente, se 
celebró el día 23 de 
noviembre en la Sala 
Principal de Reuniones 
del INI, la primera 
Jornada de Trabajo 
sobre el Programa 
P.I.C. CASA ha sido la 
primera empresa del 
Grupo INI invitada a 
participar y ha contado 
con la asistencia de 74 
subdirectores de 
nuestros centros. 
Intervinieron por parte 
del INI, Eduardo 
Mateos Villegas, 
Director de Estructura y 
Política de Directivos, 
que disertó sobre "El 
Nuevo Grupo INI"; 
José Manuel Martí 

Ramos, Subdirector de 
Gestión de Recursos 
Directivos, que 
intervino sobre 
"Desarrollo de 
Recursos Directivos"; 
José Juan Salmerón, 
Responsable de 
Organización, que 
habló sobre "El 
Desarrollo 
Organizacional" y 
Javier Blanco Belda, 
que intervino en el 
cierre de la jornada. 
Javier Alvarez Vara, 
Presidente de CASA, 
intervino sobre las 
''Líneas Estratégicas de 
CASA" y destacó la 
importancia de los 
asistentes a la jornada, 
quienes hacen posible el 
desarrollo de un 
programa como el 
P.I.C. 

CASA~,1 
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Por estas fechas, en numerosos lugares 
del mundo se han celebrado los carnavales. 

Un millón de horas de vuelo del c-212 en 1988 

El Ministerio del Aire español promovió la construcción del avión C-212 
Aviocar, cuyo anteproyecto aceptó el 21 de agosto de 1968. El primer vuelo 
se realizó el 26 de marzo de 1971 y ese mismo año CASA presentó el 
primer prototipo en el Salón Aeronáutico de París. Desde entonces 49 
operadores civiles y 21 militares, repartidos en 40 países, han contratado 
más de 400 aviones. 

Bases 

l. Podrán participar todos los hijos de trabajadores de CASA, en edades comprendidas 
entre 5 y 14 años, ambos inclusive. 

2. El dibujo será de técnica libre. 
3. El formato será de DIN-A3. (42x29,5 cm). 

Se presentará montado sobre soporte rígido (cartón o madera) . 
4. El tema del dibujo será relativo al C-212 o a su historia. 
5. En el cartel deberá ir integrado el logo alusivo a la celebración (se adjunta), así como 

la lectura «C-212. UN MILWN DE HORAS DE VUEW 1988» y logotipo de CASA. 
6. Los carteles se deberán enviar antes del día 23 de marzo de 1988 al Departamento de 

Comunicación e Información Interna de CASA, C/. Princesa, 47 - 1? - 28008 MADRID. 
7. En el reverso de los carteles deberán constar los siguientes datos: 

- Nombre, apellidos y edad del concursante. 
- Nombre y apellidos del padre o madre que trabaja en CASA, así como su 
número de identificación y el centro de trabajo donde presta sus servicios. 

8. Se establecen 3 primeros premios y ocho finalistas (uno por cada centro de trabajo 
Cádiz, S. Pablo, Tablada, Getafe, Barajas, Ajalvir y Oficinas Centrales). 

9. El jurado estará compuesto por directivos de CASA y expertos en diseño gráfico y 
dibujo. 

10. Se establecerán, además de las placas y regalos que cada premiado y finalistas 
obtengan, la posibilidad de realizar un vuelo en el C-212. 

11. Los dibujos premiados o finalistas pasarán a ser propiedad de CASA. 
12. La participación en este Concurso presupone la aceptación de todas las bases. 

1aCASA~ 

a alegría y el uso de la 

L máscara, manifestaciones 
ese?ciales del ~arnaval, 
teman en sus ongenes un 

significado muy distinto al de re
lajamiento y evasión que hoy se 
les atribuye: la risa y la máscara 
estaban destinadas ante todo a 
alejar a los espíritus malignos. 

El carnaval se remonta a 
creencias muy antiguas que die
ron origen a determinadas cere
monias tales como las fiestas de 
Dioniso en Grecia, y las saturna
les y lupercales en Roma, que se 
celebraban en la misma época 
del año que el carnaval. 

Con la llegada del cristia
nismo se fue perdiendo la signi
ficación simbólica y mágica de 
estas fiestas, pero las prácticas 
sobrevivieron dando lugar a fies
tas populares como la del Asno, 
la del Ciervo, la de los Locos, etc. 

De sus antecedentes primitivos 
la máscara es sobre todo, el ele
mento que se ha conservado en 
el carnaval urbano. En España 
fue prohibida en diversas ocasio
nes: Carlos I en 1523, Felipe V 
en 1716-17 y 1745, Carlos IV en 
1797. Mientras tanto, las masca
radas públicas alcanzaban gran 
difusión y esplendor en toda 
Europa, especialmente a partir 
del Renacimiento. Los carnava
les italianos se hicieron famosos, 
sobre todo el de Roma y el de 
Venecia. 

A comienzos del S.XVIII, se 
introdujo una novedad en el car
naval francés : la de los bailes de 
máscaras, que pronto pasaron a 
España siendo prohibidos por 
Felipe V. No obstante, el apogeo 
de los bailes de máscaras en Es
paña es precisamente el S.XIX. 
Son famosos los bailes públicos 
y privados que se celebraban en 
Madrid en 1834 a 1836. En Bar
celona los bailes de la Lonja y 
del Liceo para la sociedad bur
guesa y el Ball de la patacada 
para las clases populares. 

También alcanzaron gran es
plendor otras manifestaciones 
populares como el entierro de la 
sardina en Madrid y la Rua en 
Barcelona. 

En CASA, tanto el Grupo de 
Empresa de Cádiz como el de 
Oficinas Centrales participan en 
los carnavales. Como es costum
bre, Oficinas Centrales organiza 
un gran baile de disfraces. En 
Cádiz se celebra una gran fiesta 
en la que colabora la Delegación 
Municipal de Cultura. En este 
acto hay concursos de disfraces, 
premios, actuaciones, etc. Asi
mismo, el Grupo de Empresa 
participa en el desfile de carna
val de la ciudad con sus carro
zas, construidas y ornamentadas 
íntegramente por personal de 
CASA. 



• =l ;1 i11l =i ífll· li;I 

El Breguet 19, biplaza de reconocimiento y bombardeo ligero 
era un sesquiplano con un único montante por lado y de 
fuselaje enlistonado para conseguir una sección elíptica. La 

estructura de aleación ligera. El motor era un Lorraine de 400 CV 
o 480 CV; los españoles llevaban motor Lorraine de 450 CV, produ
cidos por Elizalde, y algunos motor Hispano-Suiza de 450 a 500 CV. 

CASA fabricó cuatro series de Breguet 19, cuya producción co
menzó en 1924, sumando un total de 203 aparatos, aunque no hay 
acuerdo sobre el número exacto. En esta cifra están comprendidas 
tres unidades especiales, versiones en las que se aumentaba la capa
cidad de combustible y se desarrollaban algunas modificaciones es
tructurales, con el fin de potenciar el avión y emprender travesías de 
largo recorrido. 

Estas versiones son las que hacen posible varios logros aeronáuti
cos, tanto en España como en Francia. El Breguet 19 número 721 
de Servicio y 42 de producción CASA, fue el primero en conseguir 
el éxito para España; era una versión TR o Bidón, que cargaba 4.035 
litros de combustible, con la que se realizó en marzo de 1929 la tra
vesía Sevilla-Bahía de 6.540 km en 44 horas. Este avión, bautizado 
como "Jesús del Gran Poder" por S.M. la Reina en 1928, marcó las 
posibilidades de otros dos Bregue! 19. Actualmente está expuesto en 
el Museo de Aeronáutica de Cuatro Vientos .. 

El número 71 de Servicio y 41 de CASA estableció en 1930 tres 
récords internacionales. El número de fabricación 195, bautizado 
"Cuatro Vientos", versión Super TR o Superbidón que cargaba 5.325 
litros de combustible, realizó la travesía Sevilla CamagÜey (Cuba) de 
7.320 km en 40 horas pilotado por el capitán Barberán y el teniente 
Collar. 
Motor . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . Hispano Suiza 12 Lb. 
Potencia . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 600 CV. 
Envergadura . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 15,90 m 
Longitud . .. .. ..... . ......... .. ... 9,51 m 
Altura . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 3,74 m 
Superficie alar . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 52,41 m2• 
Peso en vacio . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 1.800 kg 
Peso total . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 5.100 kg 
Carga alar .................. . .... 97,3 kg 
Velocidad máxima . . . . . . . . . . . . . . . . . 225 km/ h 
Velocidad crucero. . . . . . . . . . . . . . . . . . 186 km/ h 
Techo... . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 2.000 m 
Alcance ... . ... . .. . .. . .. . ......... 7.900 km 
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ÁREA 2.-Técnlca 
PUNTO 2.-Ergono•í• Preventiva 

NOMÍA DE PROYECTO 

CON CEPJO Aplicación de métodos cien
tíficos y técnicas para la mejor adecuación y adaptación 
del trabajo al hombre. 

OBJETIVO Trabajo más fácil y menores 

ACTUACIÓN Medicina del 
Trabajo. Técnicas de Ingeniería. Seguridad e 
Higiene. 

ERGONOMÍA DE REALIZACI .__ _______________ ..,; 

ESPACIAL O GEOMÉTRICA 
• Posicional (Medidas del hombre y relación con los elementos 

e instalaciones). 
• Cinética Operacional (Actividad muscular, moyimientos ante 

mecanismos). 
• Ries,ws de elementos y fases del trabajo. 

AMBIENTAL Temperatura, vibraciones, radiaciones, 
iluminación, ruido, etc. 

TEMPORAL Tiempos, 
períodos, 

etapas, ritmos, turnos, pausas. 

PSICO-MENTAL atención, 
autonomía, estímulos, responsabilidades. 

elaboración, 

CASA~ 
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ÁREA 2.-T6cnlca 
PUNTO 3.-Segurldad de r-llzacl6n 

OBJETIVO 
Conseguir procesos de trabajo sin 

riesgos reales y potenciales logrando 
coherencia entre trabajo y 

seguridad. 

CONCEPTO 
Todo procedimiento técnico sobre 

seguridad, analítico u operativo que se 
realiza en el desarrollo de la actividad 

del trabajo y dirigido a la determinación 
de los riesgos y a la práctica de su 

anulación. 

············ ............ 

Datos de accidentes y enfermedades profesionales, 
índices y estadísticas. 

Inspección general de seguridad de los lugares de trabajo. 

Análisis de los riesgos en los procesos y puestos de trabajo. 

Investigación de accidentes y enfermedades profesionales. 

1, 2, 3, Y 4 SE DETALLAN 
EN PÁGS. SIGUIENTES 

18..._ ______________________________ ~ 

CASA~ 



2.-TN11lta •... -.............. ., .............. . ............ ., .. , ... , .•.. 
CONCEPTO: ~ 
Instrumento de observación, descripción, 
información, valoración y fundamento para 
la prevención. 

OBJETIVO: 
Determinación de los riesgos. Comprobación 
de· la eficacia y resultados de los medios 
preventivos en recursos humanos y 
organizativos. Encaminado a adoptar los 
mejores métodos de seguridad. 

ACTUACIONES: 
Para el objetivo citado se recogen todos los 
datos de interés para su explotación 
estadística, cuya base inicial es el parte de 
accidentes. Con ello se elaboran los índices. 

.......... por ........ ., ......... _, 

-

-

ÍNDICE DE INCIDENCIA= N~l0
2 

ÍNDICE DE FRECUENCIA= N~l0
6 

ÍNDICE DE GRAVEDAD= Jxl03 

H 

/T-~-, 
o 1 

1 1'4• 
1 I I 
1 1 1 
1 1 1 
1 1 1 
1 1 1 
1 1 1 
1 1 1 
1 

1 

11 

1 

O=N? de trabajadores. 
H=N? de horas trabaja

das . 
N=N? de accidentes con 

baja. 
J= N? de jornadas perdi

das. 

CASA<-> 
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ÁRIA 2.-TÑnlca 
PUNTO 3.2.-lnspeccl611 General ele Segurlclacl 
ele los lugares ele tralla o 

EPIO: Vigi-

co lancia de los 
de trabajo. 

lugar {pBJ TIVO: La bús
de situaciones 

ras y la comproba
ción· del cumplimien
to de las normativas 
de seguridad. 

Inspecciones por el mismo Opto. de Seguridad 

Vocales del Comité de S. H. 

Vigilantes en sus áreas 

íl Jefes Técnicos 

~ Responsables directos de cada sección 

Que informan al técnico de seguridad. 

o o 
POR EL ALCANCE 

o 
• REVISIÓN 

TIPOS DE INS- "DE TODO' 

PECCIONES: • "DE UN 
POR EL TIEMPO TEMA 

• PROGRAMADAS PE
RIÓDICAMENTE 

• OCASIONALES POR 
MOTIVOS VARIOS 

• CONTINUADAS 

CONCRETO" 

CASA♦ 
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ÁREA 2.-Técnica 
PUNTO 3.3.-Anállsls ele los riesgos 
en los procesos y puestos ele trabal• 

Estudio analítico para 
descubrir los posibles 

riesgos. 

ANÁLISIS: 

Descubrir y tratar de 
eliminar los riesgos. En 
caso de imposibilidad, 

.utilizar métodos de 
protección personal. 

:,~CTUACIÓN: _ 
Análisis del trabajo que 

consiste en: 

/ "' 
/ 

¿" 

Conocer el trabajo tal y como se hace. 

' Determinar las fases de que consta y elementos 
que actúan en cada una. 

' 
Analizarlas en su orden y por qué. ~ 

o~: \ \• Señalar posibles riesgos y antecedentes de accidentabilidad. 

O Eliminar, en lo posible todo lo que contenga riesgo. 

Determinar el mejor orden resultante y realización más 
segura. 

Proponer correcciones para los riesgos no anulados y precisar la 
protección personal precisa. 

Redactar normativa de seguridad para cada fase de trabajo. 

Todo ello es tarea del técnico de seguridad con la colaboración 
de técnicos de la sección correspondiente y otros 

cuando sea necesario. 
Informará al Comité de S.H. que propondrá acciones 

oportunas al Dpto. de Seguridad e Higiene . 
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ÁREA 2.-Técnlca 
PUNTO 3A.-lnvestlgacl6n ele Accidentes y 
Enfermeclacles Profesionales 

CON CEP10: Método de localización 
de los riesgos tratando de descubrir en cada 

accidente los hechos, causas y factores. 

OBJETIVO: Evitar que se repita. 

EN CASO DE ACCIDENTE 
CON LESIÓN SIN BAJA 

ACTUACIÓN EN CASO DE 
ACCIDENTE CON BAJA 

RESPON-
RESPONSABLE DE 

SECCIÓN 
SABLE DE .....___ 
SECCIÓN 

Emite parte de accidente ~--
que envía a: -----

SERV.ICIO MÉDICO 
Que cumplimenta lo que 

le compete y envía a: 

PERSONAL 
Hace la información 

individual del lesionado 
y envía a: --•• •--r 

VOCALES DEL 
COMITÉ DE S.H. 

Realizan su informe que 
envían a: 

N CASO DE INCIDENTE 

OPIO. TÉCNICO 
DE S.H. 

Analiza y suma sus 
investigaciones. 

_A¡Íll-■Iinform-,a•ª••r 

COMITÉ DE 
S.H. 

Que propone medidas 
pertinentes. 

Se estudian todos los 
casos. 

Se analizan las causas . 
Se hacen propuestas 

para adopción de 
medidas. 

Se sacan enseñanzas 
preventivas. 

OPIO. 
TÉCNICO 
DE S.H. 



o 
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ÁRIA 2.-T6cnlca 
PUNTO 4.-Concllclo•• ••blentales ele trabalo 

CON CEPIO: Control ambiental del medio 
de trabajo en general y sus cambios. por 
modificaciones técnicas y de métodos. 

Mantener el ambiente en los 
compatibles con la capacid 

adaptación normal de la pe 

ACTUACIONES: 
Cometidos del Dpto. de S.H. y 
Servicio Médico que vigilan la 

salubridad del medio y zonas del 
puesto de trabajo. 

Físico: Temperatura, luz, humedad, 
aireación, ruido, vibraciones, radiaciones, 

polvo. 
Químico: gases, humos, vapores, líquidos. 

Biológico. 

Técnicas instrumentales de 
determinación de contaminantes. 

Toma de muestras para laboratorio. 

n de resultados, 
efes responsables y 
e correcciones. 

Determinación de prendas de 
protección personal cuando la 

anulación de riesgos no se 
consigue perfectamente y 
adopción de vestimenta y 

prendas más idóneas. 

INFORMACIÓN: 
De todo estudio y 

análisis al Comité de 
S.H. 
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ÁREA 2.-Técnlca 
PUNTO 5.-Correcclones y/o soluclones 

ACTUACIONES 
Dirigidas a 

CONCEP10 
Anular los riesgos con medidas 

técnicas o de protección 
personal actuando en el área 

organizativa o humana. 

OBJETIVO 
Conseguir las 

condiciones seguras 
de trabajo. 

Factor humano de la 
seguridad. 

La iniciativa puede 
proceder de: r:37 

• La necesidad correctiva será 
valorada por el Dpto. de S.H. 
• La solución correctiva será 

estudiada por el Dpto. de 
Ingeniería con la colaboración del 
de S.H. y técnicos de la sección 

correspondiente. 
• La solución será elevada al 

Comité de S.H. 
• Será diligenciada con la urgencia 

derivada de su gravedad. 

Para ello, tres fórmulas: 

I 

11 

El Comité de S.H. 
Los Grupos Funcionales 

de Seguridad. 

El Departamento de 
trabajo o sección. 

El Servicio Médico. 

El Técnico de Seguridad. 

El Vigilante de Seguridad. 

Dotación de un fondo presupuestario hasta 
cierta cuantía por unidad de trabajo para 

atenciones que no pueden demorarse. 

Propuestas extraordinarias para casos que 
sobrepasen la l. 

111 Propuestas ordinarias de inversiones. 

24.__ ___________________________ ...J 
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